

# CORREO DE MALLORCA

## PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lanfeta, número 11  
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO IV

PALMA DE MALLORCA  
Miércoles 3 de Septiembre de 1913

Núm. 1.220

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

### Jurisprudencia

En los periódicos llegados anteayer de Madrid hallamos los considerandos de la Sentencia dictada por el Tribunal Supremo en el recurso interpuesto contra la de la Sección tercera de la Audiencia por el defensor del regicida Sancho Alegre.

Tres cuestiones de fondo dilucida el Tribunal; primera, influencia que la epilepsia tuvo en aquel caso de la delincuencia; segunda, si concurrió o no en el hecho la circunstancia agravante de la alevosía; tercera, si, admitida como indiscutible la existencia de la premeditación conocida, debió aplicarse tal circunstancia, dada la naturaleza del delito perseguido y las condiciones personales del reo.

A la segunda y tercera, contesta en sentido afirmativo, y a la primera en forma negativa; por lo cual queda plenamente confirmado el fallo del Tribunal inferior.

La respuesta a la cuestión primera es de gran interés, no sólo porque cierra el paso a los sobados recursos de irresponsabilidad en nombre de las Ciencias antropológicas, sino por ser la manifestación explícita del pensamiento del Supremo Tribunal en materia tan delicada y discutida y la base segura para aplicar los números 1.º del artículo 8.º y 1.º del artículo 9.º del título I del Código penal vigente.

Dice el Código, en el artículo 8.º, número 1.º, que están exentos de responsabilidad criminal "el imbecil y el loco, a no ser que éste haya obrado en un intervalo de razón"; que, cuando alguno de estos infelices hubiere ejecutado un hecho que la Ley califica de grave, el Tribunal decretará su reclusión en uno de los hospitales de enfermos de aquella clase; y que cuando fuere menos grave el hecho, el Tribunal, según las circunstancias del mismo hecho, procederá como en el caso anterior, o bien entregará al imbecil o loco a su familia, si ésta tiene suficiente fianza de custodia. Y dice en el artículo 9.º que son circunstancias atenuantes las expresadas en el otro artículo "cuando no concurren todos los requisitos necesarios para eximir de responsabilidad en sus respectivos casos."

En el de Sancho Alegre afirma el elevado Tribunal que no se obró por influjo de epilepsia y que no faltó requisito alguno que atenuara la delincuencia. He aquí sus textuales palabras, dignas de la más atenta reflexión: "Considerando que si bien, conforme a los últimos dictados de la Ciencia, la epilepsia puede clasificarse en el grupo de las enfermedades mentales neuropsicosis constitucionales, y en su virtud capaz de producir y la existencia completa de la locura o demencia comprendida en el número 1.º del artículo 8.º del Código penal, teoría admitida implícitamente por este Tribunal Supremo en 18 de Diciembre de 1872 y 24 del mismo mes de 1910, ya la atenuante de igual número del artículo 9.º, u otra análoga, cual pretende la defensa en el presente recurso, y siempre que la enfermedad determine un estado intermedio entre la demencia y la

salud, para la aplicación de cualquiera de las dos circunstancias es requisito indispensable que conste en el momento mismo de la acción la involuntariedad completa o incompleta del hecho, por ser la consecuencia inmediata de un accidente epileptiforme; y como la Sala sentenciadora, en uso de su facultad discrecional, a pesar de reconocer en el acusado un epiléptico y excluido como tal del servicio del Ejército, después de los tres reconocimientos consecutivos, el último de 1912, estima que no realizó el atentado bajo la influencia de ataque alguno, ni con sus facultades perturbadas, por no haber padecido manifestación alguna de enajenación mental antes del hecho, durante el hecho y después del hecho, es evidente la improcedencia del tercer motivo del recurso."

La irresponsabilidad criminal, pues, no proviene de que se padezca de una dolencia capaz de perturbar la razón; sino de que el hecho delictivo se cometa por influencia directa de tal enfermedad; y el criterio para discernir esta influencia es que se manifiesten síntomas del acceso morboso al cometer el delito o inmediatamente antes o después de él.

El Tribunal Supremo no vulnera dictado alguno sólido de la Ciencia, y ni siquiera lo discute, sino que lo admite de plano; pero tampoco permite que, a pretexto de semejantes dictados, se pretenda la exención sistemática de los delincuentes alegando que son siempre irresponsables. En una palabra: rechaza la teoría del criminal-loco, sin negar que haya locos-criminales. Y bueno es que se haya establecido esto como jurisprudencia; de lo contrario ya dónde iríamos a parar cuando se tratara de delitos gravísimos?

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

### La Cruz monumental

en el "Puig lo Mignó, de Inca

Por fin se trata de reponerla ante el Oratorio de Santa Magdalena de aquella ciudad, para celebrar allí el Centenario Constantiano.

Nos alegramos de ello. Siguiendo los ejemplos de Palma y de Petra, Inca podrá levantar un monumento que, por su situación (en el centro de la isla), debería ser el que todos los habitantes de esta isla dediquemos a Cristo Redentor. Dignos son de nuestros homenajes el rey Jaime I y Fray Junipero Serra; pero el signo de la Cruz, que antes era reverenciado en todas las comarcas de nuestras islas, y hoy va desapareciendo merced a esa fiebre de borrar aquel testigo de la piedad y civilización de nuestros mayores, es el más digno de ser levantado, exaltado y venerado, si queremos caracterizar católicamente nuestro verdadero progreso.

No sabemos si se realizará por completo el primitivo proyecto; pero sería de desear que todos los amantes del Turismo y del Arte auxiliares esa empresa, dotando a los excursionistas de una estación agradable; pues estará situada en un punto de vista selecto, pudiendo descansar, bajo un arco de abrigo, las devotas familias que asciendan al

hermoso Puig lo Mignó. Informaremos con puntualidad de la marcha de los trabajos que se emprendan para el logro de la expresada fiesta constantiniana.

B. F.

Palma, 1.º de Septiembre de 1913.

PLUMA DE MUJER

### La madre del novio

La novia era de familia ilustre. El novio era rico, un rico comerciante; la madre de este señor, una viejecita aldeana, muy humilde. En vano su hijo había querido encumbrarla; ella no quiso abandonar ya su cocina negra de humo, con el llar en el suelo, ni su portalito abierto sobre el corral, donde las gallinas picoteaban en las hienas humeantes.

La novia le había dicho a esta viejecita:—Tiene usted que venir a la boda. Timida la mujeruca, se quiso disculpar de asistir a la gran fiesta de señores.

—Vivo tan lejos—insinuó—ya no estoy para nada... Pero la niña había porfiado.

—Es preciso que usted venga... le mandaremos el coche.

—El coche!... ¡No hija mía por Dios!...

Estaba asustada la pobre campesina que sólo conocía de los coches el polvo que levantaban al cruzar por la carretera.

Tanto insistió la familia ilustre en que la madre del novio asistiera a la ceremonia, que no tuvo más remedio que complacer aquel antojo.

Para los señores era un alarde de nobleza el presentar aquella aldeana humilde junto a la novia aristocrática...

En el día señalado, la buena mujer se apresuró a llegar muy temprano a la cita temiendo que le mandase el coche.

En la iglesia ella quiso ocultarse, cobarde, entre los últimos invitados; pero la hicieron adelantar hasta los novios, y, menuda como era, quedó casi envuelta en la nube blanca que cubría a la desposada, flotando entre flores de azahar...

La viejecita se encogió mucho al sentir la caricia alba de aquel encaje, y los lágrimas de asombro y de emoción temblaron sobre el velo simbólico, caídas de sus ojos tristes, cansados de mirar.

Luego, en el banquete de bodas, también la obligaron a sentarse junto a la niña blanca, y también la infeliz estaba encogida, con miedo de pisar aquella cola inmensa orlada de flores.

Todos los manjares que se sirvieron le eran desconocidos, y, atemorizada, de ninguno quería comer.

—¿No toma usted un poco?—le decía su amable nuera.

—Y ella respondía vergonzosa:—No tengo ganas...

Cuando ofrecieron los helados, aquella cosa tan espumosa y blanca la llenó de admiración, parecía amasada con el velo de la novia.

Se sirvió apenas una cucharada al borde del plato.

Lo probó, y, horrorizada y temblorosa, lanzó una exclamación involuntaria, soltando la cucharilla con estrépito... Era cosa de muertos aquel manjar; era comida terrible como de sepultura, toda fría, hiriente y dolorosa para aquella pobre vieja...

Enrojóse el novio, los comensales disculparon la risa, compasivos, y la anciana se echó a llorar.

La llevaron a su casa en un coche, y llegó mareada, atontecida y pesada.

Sentía fatiga y hambre y tenía ante sus ojos tristes, cansados de mirar, la obsesión de una cosa blanca y fría que lo mismo podía ser un velo, que un manjar, que una flor; pero que le causaba un asombro lleno de lágrimas...

Concha Espina de Serna  
Comillas, Agosto de 1913.

VULGARIZACIÓN CIENTÍFICA

### Melones y sandías

(De nuestra colaboración)

—Cuando contemplo esos monones formidables de sandías y melones, hago esta reflexión: he aquí los proyectiles con que la muerte carga sus cañones de grueso calibre para hacer blanco en nuestros intestinos.

—No me atrevo a condenar tu opinión, dije a mi acompañante, mientras no conozca los fundamentos del odio inexplicable que te inspiran el sabroso "cucumis melo", y su dulce parienta la "cucumis citrullus".

Tienen ambas cucurbitáceas una brillante historia en el campo terapéutico, y el llamado padre de la Medicina (Hipócrates) conocía todo el valor que asignan a estas frutas las más remotas tradiciones de la India; tanto es así que no daba otro alimento a sus febricitantes.

—Siento no estar conforme con tu ilustre predecesor, pero cada uno habla de la feria según le va en ella. Cuando yo he comido sandía, después o antes de almorzar, tuve siempre erupciones que me hicieron pensar si este alimento no habría entrado en mi estómago con el carácter de inmovible; y por lo que al otro "cucumis", se refiere, te diré que, sugestionado por tus glorificaciones del frugivorismo, comí cierta noche una raja de melón, y nadie mejor que tú, que me auxiliaste, puede dar fe de las contorsiones, molinetes y demás síntomas de tormenta que produjeron en mis tripas el "cucumis melo".

—Recuerdo perfectamente tus angustias, y fui testigo de tu gratitud al medicamento que te administré procurándote un alivio inmediato y un sueño paradisiaco; pero también recuerdo los apóstrofes que te dirigí cuando escuché tus confesiones. Habías cenado de una manera disparatadamente opipar, y aquellas truchas escabechadas que figuraron en el menú, entraron en horrible conflagración con un helado de ciruela del que me hiciste grandes elogios.

La sandía y el melón, como casi todas las frutas de riguroso verano, son alimentos exclusivamente refrigerantes, laxantes y diuréticos, que armonizan mal, muy mal, con las albúminas y las grasas; pero si no se les asocia ninguna de estas sustancias, resultan absolutamente inofensivos, aunque se ingieran en cantidades exageradas.

Balandreábamos frente a las costas de Garraf, y nuestra imprevisión nos hacía pensar en el martirio de los naufragos. Era el 15 de Agosto, y se aproximaba el mediodía; teníamos una sed extraordinaria, agravada por el calor, las pérdidas sudorales y el viento. La sed en el mar en un tantísimo suplicio; para mitigarla, nos habíamos bañado dos veces. Yo arrastré un botón de mi chaleco y lo chupaba para excitar la secreción salivar. De pronto divisamos una lancha, y gobernamos hacia ella para pedir agua. Antes de estar a la voz, nos dimos cuenta de cuál era su cargamento, y la boca se nos llenó de agua. Ve-

nía de Cullera con dirección a Barcelona, y abarrotada de sandías.

—¡Chee! ¡Noy, vingui la mes grossa!—Nos dieron cuatro sandías muy grandes, que pagamos con un duro, un chaparrón de bendiciones y un yviva Cullera que debió de oírse en todo el litoral mediterráneo.

Después de esto y durante media hora, nuestro horizonte sensible quedó reducido al diámetro de una sandía. Tres horas más tarde desembarcamos en Tarragona los cuatro tripulantes del balandro y celebramos concejo para decidir si procedía comer. Hubo empate.

—Tenemos el estómago lleno de sandía con pipas y todo.

—No importa, que es agua; vamos a la fonda.

Fuimos, pero nos abstuvimos de comer, mientras los del bando contrario hicieron de las suyas. Cuando llegó la noche cambiáronse las tornas. Mi prudente compañero y yo cenamos con un apetito comparable al apetito legendario del general Próspero Bibber, mientras el resto del equipo nos miraba humillado.

—Yo, dije el menos sincero, he comido demasiado tarde, y no tengo todavía gana.

—Pues yo, señores, añadió el otro con honrada franqueza, todavía estoy comiendo sandía, y si hubiera seguido los consejos del médico de a bordo, no estaría ahora con cara de buitres y soplando una taza de té.

Si las sandías pudieran conservarse como los melones de cueva, aumentaría la mortalidad por afecciones intestinales, y los tales meloncitos que se consumen por Navidad y Reyes, hacen que yo gane algún dinero.

Como al decir esto sorprendí en mi acompañante una sonrisilla melancólica, añadí: "Algunas veces me los regalan, y no me atrevo a traspasar el obsequio, porque, si tal hiciese, merecería que tú me llamasas artillero de la muerte..."

Juan López de Gero.

### Premios a dos Religiosos

por su labor patriótica

El gran premio Montyon, de 6.000 francos, instituido para recompensar los más señalados actos de patriotismo, ha sido concedido este año, por la Academia Francesa, al hermano Evagro, de las Escuelas Cristianas, y un premio de 2.000 francos al abate Heinrich, Marianista.

M. Ribot, el ilustre hombre público francés, encargado de la ponencia, se ha expresado respecto de los dos laureados Religiosos de la siguiente manera:

"Por este motivo (esto es, por el amor que hacía la Francia algunos de sus hijos saben granjearle en el extranjero) la Academia concede una recompensa de 6.000 francos a un hermano de las Escuelas Cristianas, que le ha sido señalado por nuestro consúl en Jerusalén, como uno de los operarios que allí hay trabajando mejor en pró de nuestro país."

El señor Enrique Longuenesse, llamado en religión hermano Evagro, ha nacido en San Omer (Pas-de-Calais), en 1831. Durante doce años se consagró a la instrucción de los niños en Francia, siendo enviado en 1862 a Egipto, en donde desplegó notables cualidades de profesor y administrador. En 1873, sus superiores le encargaron el establecimiento de una escuela en Jerusalén. No existía entonces ninguna escuela francesa en Palestina.

Los Franciscanos (Italianos) establecidos desde mucho tiempo en Je-

rusalén, recelaron un poco al ver a una Congregación francesa que iba a quitarles algo de su monopolio. Fácil es adivinar cuánto tacto, habilidad y tenacidad necesitó en semejantes circunstancias el hermano Evagro para llevar a feliz término este asunto con la ayuda de nuestro consúl, el señor Patrimonio. Por fin, en 1878, la primera escuela en donde se había de enseñar el francés en Jerusalén, abrió sus puertas, e inmediatamente todas las demás escuelas tuvieron que establecer también cursos de francés.

El hermano Evagro no tarda en establecer además un colegio de segunda enseñanza moderna, que se hace floreciente en poco tiempo. Extiende su acción a toda la Palestina, a Jaffa, a Belén, a Nazaret. Su reputación de tacto, de bondad y también de sonriente alegría, se ha extendido en todo el Levante. Ayuda a la construcción de otras escuelas en Tripoli, Rodas y Beyruth.

Desde que se halla en Palestina, el hermano Evagro ha visto pasar por sus escuelas más de 40.000 alumnos. Por eso que elocuentes testimonios nos han venido de sus antiguos alumnos, de nuestro consúl y de la "Alianza Francesa", la cual no vacila en decir que él es a quien se debe la preeminencia del francés, aun en esos momentos y a pesar de tantas dificultades y competencias, en Jerusalén y en Palestina.

La academia salda en parte la deuda que Francia ha contraído con uno de los hombres que han servido bien en el extranjero la causa de su influencia.

Recompensa también con un premio de 2.000 francos la obra importante llevada a cabo en el Japón por un Marianista, el abate Heinrich, el cual fundó, en 1888, escuelas francesas que el Gobierno japonés reconoce y protege. Un colegio creado también y dirigido por el abate Heinrich en Tokio, cuenta más de 800 alumnos. Una suscripción abierta para ampliarlo ha sido ocasión de una demostración de simpatía del presidente del Consejo de ministros y de sus colegas, los cuales han querido encabezar las listas con sus nombres, siendo imitado su ejemplo por todos los personajes más distinguidos de Tokio.

Estos ejemplos son elocuentísimos. Por esto nos parece muy plausible el dictamen del Consejo de Estado sobre el reglamento para ampliar el servicio militar obligatorio, porque allí se propone si no estamos mal informados, que se consideren como en servicio activo de la Patria a los Religiosos que sostienen la influencia de España en países extranjeros.

Y nada más justo que esta consideración.

(De El Fraile)

AGENCIA DE TURISMO

### Club Mallorca

Plaza de Santa Eulalia, 10  
Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Deyá, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de ocho y media a una, y de tres a siete tarde.

### Nota comercial

Mercado de Barcelona

Almendra.—La Mallorca de duros 29 a 30 y la Tarragona de 30 a 31, los 41'90 kilos.

Acitilas.—De oliva.—Al por mayor: Andalucía, corriente, duros 25 a 26, corriente bueno de 26 a 26'50, corriente superior, hasta 28; Tortosa, 26 a 31; Lérida, 24'50 a 26'50 Urgel, 28 a 30, y bajo Aragón fino, hasta 32, la carga o 115 kilos.

Y en almacén: Andalucía, corriente, pesetas 117 a 119, y superior, de 122 a 123; Tortosa, inferior lampante, de 115 a 117, y bueno, de 121 a 122; de Lérida, de 113 a 115; Urgel, 126 a 128; Ampurdán, de 115 a 117; Mallorca, de 108 a 120, los finos. Tortosa, 134 a 136, y Aragón, 143 a 145, los 100 kilos.

Aspiste.—El Sevilla, pesetas 60 a 62, y extranjero, a 00, los 100 kilos.

Avena.—Cartagena roja, a pesetas 00; Río Plata, 24, y Extremadura, 25 a 25'50 los 100 kilos.

Arroz.—Al detalle: Valencia, bomba, de pesetas 65 a 72, y Benilloch, de 44 a 49, los 100 kilos.

Algarrobas.—Al detalle, negras: Vinaroz, pesetas 18'75 a 19'05; Castellón rojas, 7'85 a 18'15; Ibiza, 17'25; Valencia, 18'15; Valencia rojas, a 00; Tarragona, 18'45; Mallorca, 17'25 a 17'55; Chipre, 17'85 a 18'15, y Portugal, 17'85 a 18'15, los 100 kilos.

Arvejonas.—Benicarló, pesetas 21'05 a 21'75; Comarca, de 21 a 21'40; Calat, 21'40 a 21'75; Navarra, 23'90 a 24'65; Sevilla, a 00, los 100 kilos.

Cebada.—Al detalle: Méjico de pesetas 23'50 24'00, Rusia de 23'50 a 24'00, comarca, nuevas, 24'25 a 24'75 y Urgel 25'50, los 100 kilos.

Garbanzos.—Morunos, número 29, de pesetas 47 a 48; número 28, a 39'50 y número 27, a 00; Dardanelos, número 29, a 00'00; Andalucía, de 33 a 75, y Castilla (Saucó), de 50 a 154, los 100 kilos.

Habichuelas.—Al detalle: Valencia, pinet, pesetas 00'00 a 00'00; Mallorca, 00 a 00, Cacorrosa Odessa, 31 a 35; flameta 47 a 47'50; comarca, 45 a 47; Perlas, 42 a 42'50; Amouquell, de 52'00 a 53'00; Galicia, 38 a 40 y Castilla, 60 a 62, los 100 kilos.

Hobas.—Se venden: nuevas; Extremadura, nuevas, pesetas 30 a 30'50; Méjico 33 a 33'50; Valencia, nuevas, 29'00 a 29'50; Mahón de 41 a 43, los 100 kilos.

Harina.—Al detalle: por 100 kilos sin consumos: blanca, extra, de pesetas 40'85 a 42'05; superfinas, de 40'25 a 40'85, y número 3, de 36'05 a 37'25; fuerza, extra, de 44'45 a 45'65; superfinas, de 43'25 a 42'45, y número 3, de 36'85 a 34'05.

Maiz.—El del Plata, se detalla en plaza de pesetas 17'50 a 17'75, y el cincuantini a 27, los 100 kilos.

Trigo.—Se ha cotizado: Arévalo, a 52 reales; Salamanca, a 51'25; Campanario, a 48'75, y Cáceres, a 48'50 la fanega sobre vagon, origen; y el aquí disponible: Castilla, candeal, pesetas 33'60 a 34'10; blanquillo, 31'80 a 32'25; Urgel, 31'35 a 31'80, y comarca, 30 a 30'45, los 100 kilos.

Vinos.—De pesetas 1'60 a 1'75 los tintos y de 2 los blancos; por carga y grado.

### A los SORDOS

INTERESA SABER

que el tratamiento por medio de la Reducción auditiva

es el único medio que puede curar o aliviar su sordera. Para informes, dirigirse a don Miguel Benassar, Médico, calle de Pelaires, 102.—1.º—Palma.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 43

### JUEGOS FLORALES

(Continuación)

Azulosas lontananzas  
De horizontes prolongados,  
sin vallados, ni linderos, infinitos;  
Donde un monte, y otro monte,  
y otro monte, y otro monte, y otro  
Cual desfile silencioso, [monte,  
pero fuerte, de gigantes agueridos,  
Cual desfile de gigantes,  
con pinares por cimera de su frente  
y arroyuelos por alfanje  
de su muslo vigoroso, masculino,  
Ostentan cascadas de nieve  
Que funde en argénteos hielos  
Apolo el de la radiante  
Crin.

El dios capripede templa  
Su siringa. Treme el bosque.  
La luciérnaga fosfórica  
Parpadea. Duro el roble  
Siente en sus arterias recios  
De la nueva savia golpes.  
Titilantes florideces  
Prestigian al sauce. Flores  
Brotan la verde retama  
Da mirricos amargos.

El ave de Juno yergue  
Los nimbos de azul y bronco  
De su caída. Gasas glaucas  
Volan el rostro bicorne  
De Febe que horizontal  
Tras el lirial.  
Despósase el arroyuelo  
Con la fuente. Fauno corre  
Tras neredia sugestiva  
Que en el lago azul se esconde.  
Los musgos terciopelinos  
Con la pétrea roca informe  
Se abrazan. La vid sus pámpanos  
Tiende al nenúfar.

La brisa gime desdenes  
De la campanula. El borde  
De benenútica copa  
Do amor escanciará goces,  
Vierte lágrimas de néctar,  
De menos echando el roce  
Del neurasténico labio.  
Que, al oscularlo, lo enflora.  
Por el oriente ausuloso  
Venus orientea. Noche  
De himeneo es primavera...  
Los andros se sienten dioses.  
Vibra el alma. La sien late...  
Todo es azul... ¡Corre, corre,  
Vida de Olimpo! ¡Atajarte,  
Heraclea labor. Del monte  
Citerón bajan bacantes  
Con tirros de flores,  
Con tirros de flores,

Con tirros de flores.  
Amores  
Gimen en la enramada los ruiseñores  
De gris plumaje.  
De rojo, por lo vivo, fueguil lenguaje:  
Fueguil lenguaje, que se dilata  
Por la espesura,  
Como la pura  
Vibración de un cascabel...  
Si: de un cascabel de plata  
En el cuello de un lebré,  
Sobre el cojín de una ingrata.  
De una ingrata.  
De una ingrata...  
Amores  
Buscan las mariposas entre las flores,  
De alas de rosa;  
De ojos de cabuchones en una hermosa:  
En una hermosa, de azul mirada,  
De mustia boca,  
De amores loca,  
Por desdenes del garzón  
De guedeja ensortijada,  
Que la hirió con el harpón  
De cantiga sonrosada,  
Sonrosada,  
Sonrosada...  
¡Christ!

Silencio, bocajeses  
de frondas obscuras y proclax.  
Silencio, enramadas  
liriusitas, pelambres de virgen.  
Silencio, espesuras,  
do el sauce medita suicidios.

Silencio, verjados,  
fragantes, dolientes jardines.  
Silencio, vibrantes,  
viriles, azules poetas,  
De pechos columbeos,  
de cantos gementes de cisne:  
Profetas divinos  
con crenchas de oro de Arabia  
Con arpas de aroma  
de blancos, fragantes jazmines...  
¡Christ!

¡No ois, por los aires,  
do el polen pulula fecundo,  
El duo de besos  
ardiente que céfiro flinge?  
Son Alma y Matera:  
Son Andros y Gine.  
¿Quién sabe los hondos,  
profundos, azules, arcanos,  
Misterios de Psiquis?  
¡Nadie!

¡Dios, y qué inspiración tan sugestiva,  
tan subyugante, tan heridora de ideas  
de primavera somnolentes! ¿Era Orfeo,  
vapulando los nervios de su testudo de  
oro, quietando ríos y enmovimentando  
glándiferas encinas, amansedumbrando  
fieras y aducelcudumbrando costumbres  
de hombres?...

quejumbres de céfiro enfermo en el ho-  
caje de salterio persa; hervidero de pes-  
piros en el pulmón de musa clorótica;  
rozar de alas de mariposas en el temple-  
do cordaje de mandolina veneciana;  
chasquidos, en fin, de nervios electriza-  
dos...; todo eso, y mucho más, tremía y  
palpitaba y regurgía, y volvía a tremer  
y a palpar y a regurgir en aquella acua-  
ria de color, en aquel cincelado florentino,  
en aquel mosaico de primores y de  
filigranas, invisible a los ojos del vulgo  
y escapante a los paladares adocenados;  
pero atrayente, subyugante y magneti-  
zador para las almas psíquicas, quin-  
tenciadas y videntes, adoradoras de la  
síntesis e idólatras de la concreción;  
almas arcaicas contra toda tiranía,  
cuanto curvátiles a toda suavidad; almas  
de raso Luis XV, espíritus de terciopelo  
con patina, para sentir toda belleza per-  
ceptible, cuanto protestantes contra toda  
imposición de escuelas cesarinas y des-  
póticas... ¡inquisitoriales!... ¡Torquemada-  
dantes!

Pues bien: para este salmo de vibrante  
poesía oriental, lleno de onomatopéyas,  
cual si la estructura de sus sílabas  
fuera eslabonaje de besos y de vo-  
luptuosos despezcos primaverales; para  
este himno sintético, viril, como los

apóstrofes de Job y los ¡Vae! apocalípticos  
del pásmico Vidente; para este pes-  
dado palpitante de la poesía azul del  
mañana, donde no habrá nada que huel-  
ga, porque lo que huelga estorba, sino  
donde cada palabra tendrá el febricitante  
atestado de por qué está allí, y donde el  
carmen, sacudiendo la humillante cade-  
na medio-aval del número, que engrilla,  
se resolverá en una sílaba, si una sílaba  
ha menester el concepto, o en docenas  
de voces, si docenas de voces hubiera  
menester la idea para el evolucionaria-  
miento de su expresionaje; para este  
bajo-relieve, escultórico como los del  
Partenón de Atenas, donde se entrecru-  
zan los seres, y viven y palpitan, como  
la idea de Fídias en el mármol de Pa-  
ros, hasta meditar el sauce suicidiós,  
parpadear la luciérnaga y gemir esqui-  
vante de la campanula la brisa acarici-  
ante de sus pétalos...; para esta pindá-  
rica cascada de bellezas escritas, vigo-  
rosas y enérgicamente relievadas unas,  
como músculos de atleta, y suaves, ter-  
ciopelinas y esfumadas otras como mór-  
bideces de virgen neurasténica que co-  
lata suspiros por añoranzas de nostál-  
gicas pasionales voluptuosas azules; para  
este orientar del sidus deslumbrador  
del arte de la palabra, que recaba los

prestigios de su soberanía celeste, rom-  
piendo las humillantes tablas del bárba-  
ro decálogo de la rutina que enerva y  
prostituye; para estas, en fin, primave-  
rillas de un modo nuevo, revelador y ge-  
nesiaco, ni premio que injusticia, ni  
accesit que emérite, ni siquiera men-  
ción honorífica que atenúe venalidades;  
sino despectivo silencio de desdenes  
olímpicas, tanto más irritadoras, cuanto  
más recusables, por parcialidades de  
ayerismo, eran los aristarc

# Sección informativa

## De Sóller

—El miércoles pasado, en la Residencia de MM. Escolapios celebróse la fiesta a su Santo Titular, San José de Calasanz, y, como todas, resultó solemnísimas; asistió numeroso gentío, y predicó las glorias del Santo el joven D. Juan Enseñat, Pbro.

—El "Cinema-Victoria", vése muy concurrido, debido a que se exhiben películas de alto interés, instructivas y morales, y por ser la proyección segura, clara y perfectísima, pudiendo competir este "cine" con los mejores, pues nosotros que hemos tenido ocasión de asistir al de la Sala Mercé de Barcelona y otros de Francia e Italia, comparándolos, podemos asegurar que no media diferencia alguna.

—Esta noche saldrá para los puertos de su destino el vapor "Villa de Sóller", con numerosa carga.

—Hoy se ha celebrado en nuestra parroquia la fiesta de la Dedicación del Templo, llamada de L'Obra. Ha predicado el Rdo. Sr. Arcipreste, quien ha dicho que abraiga el propósito de acabar las obras. El señor Sijar ha estado muy elocuente y acertado en su discurso.

—Celebraremos que en breve sean un hecho los proyectos del Sr. Curapároco.

—Felicitamos a nuestro amigo el Rdo. D. Juan Enseñat por su reciente nombramiento de Vicario de Bañabufar.

—Deseamos que la labor del Sr. Enseñat sea fecunda y provechosa.

M. de M.  
Sóller, 31 de Agosto de 1913.

Gratificar con diez pesetas a cada persona que denuncie la existencia de un caso de viruela que se tratase de ocultar.

Y multar fuertemente a las familias de las personas atacadas de viruela y que tratasen de ocultar la declaración de la enfermedad; colocando en el portal de su casa, además del cartelón indicando que hay viruela, otro que diga: "Casa peligrosa".

## Defunciones

Día 30.—Isabel Durán Castelló, 3 años, Jaime Ferrer, sarampión.

Día 31.—Margarita Ferrá Sastre, 6 meses, Misión, 55, bronco neumonía; Jaime Cerdá Cerdá, casado, 58 años, Desamparados, 16, anemia; Joaquín Fuster Pomar, 3 años, Jaime II, 38, apoplejía cerebral; Práxedes Isern Noguera, 24 años, Picornell, 40, (Hostales), apoplejía cerebral; Juan Ferrer Catalá, 2 años, Apuntadores, 67, gastro enteritis; y Juan Alorda Trujillo, 6 meses, Marina, 30, meningitis.

Día 1.º.—Micaela Balaguer Frau, 7 meses, S'Indioteria, meningitis; Catalina Rebassa Vich, 8 meses, Molinar, coqueluche; Miguel Llinás Lladó, 7 meses, La Real, eclapsia; Antonia Pericás Capas, 2 meses, Hostales, atrespia; Jaime Pou Cerdá, 3 años, Coll d'en Rebassa; María Moller Rabal, viuda, 76 años, Veintisiete, 5 (Arroca de Santa Catalina), cardiopatía; María Fuster Serra, viuda, 85 años, Herreria, 33, diarrea senil; y Pedro Pol Pericás, viudo, 67 años, Mar, 43, cirrosis atrófica.

## De Orient

**Fiesta Mariana**

La celebraron con gran entusiasmo y lucimiento los jóvenes congregados marianos del simpático y risueño pueblecito de Orient, el domingo último.

En la noche del sábado se cantaron solemnes Completas en preparación a la festividad del día siguiente.

A las siete de la mañana del domingo se celebró Misa de comunión general, pronunciando elocuentes fervorinos el Sr. Vicario Rdo. don Nicolás Sagesse. Durante el tiempo de la Comunión se cantaron, con singular ajuste, por nutrido coro de voces, hermosas composiciones.

A las ocho y cuarto se cantó Tercia solemne, y acto seguido se celebró el oficio, cantándose la Misa de *Angélica*. En el ofertorio ocupó el púlpito, por vez primera, el activo congregante don Jerónimo Pons, el cual con elocuencia y galanura de frase cantó las excelencias de las beneméritas Congregaciones Marianas.

Por la tarde, a las cuatro, después de cantadas solemnes Vísperas, organizóse lucida procesión, en la cual formaron todos los Congregantes y las Hijas de María, acompañando la imagen de María Inmaculada. Al entrar la procesión en el templo, cantóse hermosa Salve.

Acto seguido en la plaza, profusa y convenientemente adornada, celebróse entretenida fiesta literario-musical. Se recitaron poesías y cuentos, se cantaron bellas canciones populares y pronunciáronse elocuentes discursos por los señores Dáconos don Jerónimo Pons y don Antonio Rosselló, el presidente de la Congregación de Palma Sr. Pont y Arbós y el celoso e infatigable vicario Sr. Sagesse, a quien de todas veras felicitamos por la altura a que ha sabido colocar en poco tiempo esta Congregación y por el brillante éxito de la función reseñada.

C.  
Orient, 1.º de Septiembre de 1913

## Sobre una agresión

Nuestro colega Sóller da cuenta de la agresión a nuestro particular amigo don Jerónimo Estades, Director del Ferrocarril de aquella ciudad, en los siguientes términos; agresión de la cual fué autor, como ya dijimos, un sujeto apodado "Blanco y Negro".

"Bajaba por la calle del Príncipe en dirección a su casa el señor Estades, cuando en las inmediaciones del café "Las Delicias", se oyó llamar

por el individuo mencionado, suplicándole "se sirviera escucharle una palabra", y aquél detúvose gustoso y sonriente creyendo se trataba de pedirle algún favor, como otras veces había sucedido, habiéndole siempre complacido don Jerónimo aun sabiendo lo hacia a un adversario político y... personal. Pero enseguida, y sin mediar palabra alguna, levantó la mano el Pons, agrediendo al señor Estades por sorpresa; éste repelió la agresión dando al agresor un solemne bofetón que le derribó al suelo junto al portal del indicado café, y cogiéndole entonces por el cuello le volvió sujeto con la cara a tierra, en cuya posición se hartó de darle bofetones. A esto sí que puede llamarse "ir por lana y volver traquilado", pues con seguridad lo hubiera pasado muy mal el Pons—si éste que hubiera logrado escapar para poder contarlo—a no haber acudido, a los gritos de algunas mujeres que se asustaron al ver el sesgo que tomaba la contienda, don Guillermo Bernat, don Lorenzo Roses y don Antonio Rullán, quienes separaron a don Jerónimo y procuraron calmarle, mientras el susodicho agresor ponía los pies en polvorosa, no pero sin recibir otros dos bofetones que le acabaron de arrotar, que le propinó uno de los hijos del señor Estades (don Miguel), quien, hallándose en la plaza en aquel momento, se enteró y corrió, como es natural, a la defensa de su padre.

Después de haber permanecido sentado un rato el señor Estades a la puerta del café, rodeado por el numeroso público que había acudido y que unánimemente recriminaba el hecho salvaje que acabamos de narrar—aun más censurable y cobarde estando el señor Estades en la convalencia de una enfermedad de tres semanas,—se dirigió a su casa, dándose entonces cuenta de que al abofetear a Pons se había dislocado un huesecillo de la mano derecha, el quinto metacarpiano, que el médico señor Serra colocó enseguida en su lugar, pero que de todos modos le molesta y le obliga a llevar la mano vendada.

## El Director General de Carabineros

A bordo del vapor rápido "Rey Jaime I", ha llegado esta mañana, acompañado de su ayudante, el Teniente General, Director del Instituto de Carabineros, Excmo. Sr. D. Manuel Macías.

Han pasado al muelle para recibirle el teniente coronel-jefe del referido Instituto en Mallorca y su capitán-ayudante, don Fernando Piña.

El objeto del viaje del nombrado Director es revisar las fuerzas de Carabineros de esta isla.

## Para las Víctimas de la guerra

Después de verificada la entrega del importe de lo recaudado en la beca benéfica del 24 del pasado mes, se han recibido en el "Veloz Sport Balear", los siguientes donativos:

Del Sr. Director de "La Última Hora", 680 ptas.  
De D. Salvador Alcalá, empresario de la Plaza de Toros, 100

Total, 10860 ptas. que se entregarán a la Junta de Damas, siendo, por lo tanto, el total recaudado ptas. 2.355'20.

## Circular gubernativa

Los presupuestos y cuentas municipales

El "Boletín Oficial", publica la siguiente circular del Sr. Gobernador civil:

"En diferentes Reales órdenes del Ministerio de Gobernación y todos los años en circulares de este Gobierno, se recuerda en la presente época a los Ayuntamientos de la provincia el exacto y puntual cumplimiento del artículo 150 de la ley Municipal, especialmente con relación a los plazos en que han de formar y tramitar los presupuestos ordinarios para el año próximo de 1914, que deben de presentarse en este Gobierno antes de 16 de Septiembre.

Reitero a los Ayuntamientos que al confeccionarlos no olviden las prevenciones hechas en la Circular de este Gobierno publicada en el "Boletín Oficial" de 29 de Agosto de 1911, así como lo que dispone el artículo 2.º de la Ley de 12 Junio del próximo año exceptuando la sal de los derechos de consumo desde 1.º Enero de 1914.

Igualmente tendrán presente que por R. O. del Ministerio de la Gobernación de 13 de Agosto actual publicada en la "Gaceta de Madrid" del 24,

## Notas de sociedad

De visita

Procedente de Inglaterra y Francia y acompañado de su señora madre que se hallaba en Marsella, regresó ayer a Palma nuestro distinguido amigo el profesor de idiomas Rdo. Sr. D. Gabriel Estelrich y Capó.

—A bordo del vapor correo "Cataluña", salieron ayer tarde para Valencia don Juan Valdecameras, don Pedro y don Julián Mut, don A. Lafont y señora, don Ramón Pont, don Jaime Tomás y don José Ruiz.

—Esta mañana han llegado de Barcelona, en el vapor rápido "Rey Jaime I", don Miguel Domenge, don Francisco Bonín y señora, don don Antonio Cañellas y señora, don Sebastián Tomás, don Juan Galmés, don Marcelino Vicens, don José Ruiz, doña Manuela Lere y el veterinario militar don Tomás Lafuente.

—También ha llegado a bordo del mismo vapor el Comandante de Marina del puerto de Barcelona don Antonio Montis y el jefe de Intervención militar don Jaime Garau.

—Procedentes de Ibiza han llegado esta mañana, en el vapor "Isleño", don Blas Billón, don Juan Serra, don José Berrocal, doña Juana Ferrer, doña Catalina Mari y don Vicente Ripoll.

—Esta mañana ha llegado en el rápido "Rey Jaime I", procedente de Madrid y Barcelona, el empleado del ministerio de Fomento don Juan Piñá.

—Esta mañana a bordo del "Rey Jaime I", ha llegado, procedente de la Ciudad Condal, el literato don Juan Alcover.

Enfermos

Continúa guardando cama la distinguida Srta. D. Concepción Rosselló y Sabater, hija de nuestro estimado amigo don Francisco.

Le deseamos rápido y completo restablecimiento.

—Se encuentra enfermo de algún cuidado, viéndose obligado a guardar cama, el joven don Luis Guasp, hijo del ex-arquitecto provincial don Juan.

Celebraríamos de todas veras su pronto restablecimiento.

reproducida en el Boletín Oficial del 28, se declarara que el Real Decreto de 15 Noviembre de 1909 no ha derogado la Instrucción de Sanidad de 12 Enero de 1914 ni los Reglamentos de Médicos, Farmacéuticos y Veterinarios.

Confío que los Ayuntamientos todos presentarán los referidos presupuestos para el próximo año de 1914, dentro de los plazos señalados, con lo cual evitarán que me vea en el sensible caso de tomar contra ellos medidas de rigor.

## DEL MAR

**Entradas**

Esta mañana han llegado los vapores "Rey Jaime I", procedente de Barcelona e "Isleño", de Ibiza.

**Salidas**

Ayer tarde salió para Valencia el vapor correo "Cataluña".

También salieron:

El laúd "Internacional", para Portocolom, con efectos.

El bergantín-goleta "Carlos", para Cetta, con lastre.

Esta mañana, a las siete, ha zarpado para Cabrera el vaporcito "Ciudad de Palma".

**Despachados**

Están despachados:

El vapor rápido "Rey Jaime I", para Barcelona.

Y el vapor "Monte Toro", para Mahón.

## El Director General de Carabineros

A bordo del vapor rápido "Rey Jaime I", ha llegado esta mañana, acompañado de su ayudante, el Teniente General, Director del Instituto de Carabineros, Excmo. Sr. D. Manuel Macías.

Han pasado al muelle para recibirle el teniente coronel-jefe del referido Instituto en Mallorca y su capitán-ayudante, don Fernando Piña.

El objeto del viaje del nombrado Director es revisar las fuerzas de Carabineros de esta isla.

## De Costitx

Lucidas prometen ser las fiestas cívico-religiosas que este año celebrarán los habitantes de este pueblo en honor de Nuestra Señora de Costitx, los días 6, 7 y 8 del actual.

He aquí el programa:

Día 6.º—Al anochecer se dará principio a la típica *reyet-la*, que consistirá en el disparo de bonitas piezas de fuegos artificiales amenizando los intermedios la banda de este pueblo con las mejores piezas de su escogido repertorio.

Día 7.º—Por la tarde, carreras de hombres y caballerías en el sitio de costumbre; al anochecer, solemnes completas en la parroquia y acto seguido baile en la plaza al estilo del país con gaita y tamboril.

Día 8.º—Por la mañana toque de diana por la mencionada banda recorriendo las principales calles de la población; a las seis solemne oficio en la iglesia parroquial cantándose la misa "Pontificalis, de Perosi; predicará las glorias de nuestra Patrona el Reverendo Sr. Cura-Pároco de Búger. Por la tarde se repetirán las carreras de hombres y caballerías; habrá premios en metálico; al anochecer baile al estilo del país con música.

Corresponsal  
Costitx, 2-9-13

## Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santas Rosalía y Rosa de Viterbo, vírgenes.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Clara dedicadas a Nuestra Señora de la Cueva Santa: Exposición a las siete; a las diez, Misa cantada por la Reverenda Comunidad; al anochecer, Rosario, novena de la Cueva Santa y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones.—En la Iglesia de la Bonanova, al anochecer, después del Rosario, se dará principio a la novena en honor de la Virgen su titular, con meditación y música.

En el Centro Eucarístico, a las siete y media, misa de Comunión; durante el día estará de manifiesto el Santísimo Sacramento; por la tarde, a las siete y media, los actos de costumbre y reserva de Su Divina Majestad.

Visita.—A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano o San Felipe Neri.

**La Gruta**

MERCERÍA Y NOVEDADES DE Pablo Fernando Cortés-Colón, 14

El dueño de este establecimiento participa al público haber recibido un extenso surtido de artículos propios para la temporada de VERANO.

**La Fertilizadora, S. A.**

Fábrica de abonos químicos en Sta. Catalina DESPACHO, CONQUISTADOR, 7

**Superfosfato de cal, sulfato de amoniaco y demás primeras materias para abonos**

Abonos especiales (compuestos) para viñas, cereales y toda clase de cultivos.—Laboratorio para análisis de tierras.

Esta Sociedad garantiza la pureza de sus productos y para mayor seguridad de sus clientes, les aconseja compren A TANTO POR GRADO, siendo el precio actual del grado del superfosfato de cal a pesetas, 0'45.



**CHOCOLATE DE LA TRAPA**

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses

VULGO TRAPENSES

DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

Paquetes	Pastillas	Pesetas	
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos.	14, 16 y 24	1'25, 1'50, 1'75 y 2'50
2.ª " " " "	400 " "	14 " 16 " 24	1'00, 1'25, 1'50 y 2'50
3.ª " " " "	350 " "	16 " "	1'00 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales en Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de 100 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall principales Ultramarinos.

## Noticias militares

Reemplazo.—Se ha dispuesto que el comandante, segundo jefe de la Comandancia de la Guardia civil de Baleares, don José Castillo de Caba, pase a situación de reemplazo en dicho distrito.

Destinos.—El herrador del escuadrón de Cazadores de Menorca Santiago Sevilla Barrero pasa a prestar sus servicios en la Comandancia de Artillería de la misma plaza, ocupando la vacante de herrador de segunda clase, con tratado, que existe en dicha Comandancia.

Exceptuados del servicio.—Han sido exceptuados del servicio militar activo los reclutas Andrés Capó Vila, Miguel Ballester Mas y Antonio Sanz Sanz.

Retiro.—Se ha concedido el retiro para Alicante al teniente coronel de Carabineros, primer jefe de la Comandancia de Mallorca, don Juan Gamero y Sánchez Pina, por haber cumplido la edad reglamentaria.

## Sueltos y noticias

El empréstito municipal

Ayer quedó cubierto el empréstito de dos millones emitido por el Ayuntamiento de esta ciudad.

A Archena

En el vapor correo "Cataluña", salieron ayer tarde para Archena (Murcia), doce individuos de tropa al mando del teniente del Regimiento de Inca don Antonio Calero Barceló, con objeto de tomar las aguas medicinales de aquella población.

Viruela

Se ha declarado un caso de viruela en la calle del Sindicato, n.º 155.

Queja

Varios vecinos de la calle de Samaritana nos suplican que hagamos público que estando el piso de dicha calle en mal estado, da lugar a muchos tropezones y dificulta el tránsito rodado.

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones, es el *Serobio*. Tiene además la ventaja de ser tolerada por los estómagos más delicados.

Son las mejores aguas alcalinas *Vichy Hospital* (estomago), *Vichy-Castina* (riñones) *Vichy-Grande-Grille* (hígado)

## Itinerario de Correos

Salidas

Domingo a las 9 para Marsella, a las 22 para Barcelona (rápido), y para Ibiza via Barcelona.

Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18'30 para Barcelona y a las 18'30 para Mahón (via Barcelona).

Martes a las 14 para Barcelona y Ciudadela (via Alcudia) y a las 17 para Valencia (directo).

Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 18'30 para Mahón, a las 21 para Ibiza, y a las 22 para Barcelona (rápido).

Jueves a las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcudia), a las 17 para Argel y a las 18'30 para Barcelona.

Viernes a las 7 para Cabrera, a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 18'30 para Mahón.

Sábado a las 18'30 para Barcelona y Ciudadela.

Todos los días a las 14 para los pueblos

Entradas

Domingo a las 7 de Barcelona y de Ibiza via Valencia; Barcelona a las 14.

Lunes a las 7 de Ibiza y Alicante y a las 17 de Cabrera.

Martes a las 7 de Barcelona y de Mahón. Miércoles a las 6 de Ibiza y Barcelona (rápido), a las 9'30 de Ciudadela y Mahón. (via Alcudia) y a las 17 de Barcelona.

Jueves a las 7 de Barcelona y de Mahón y a las 9 de Marsella.

Viernes a las 6 de Valencia, a las 9'30 de Ciudadela y Barcelona (via Alcudia), y a las 17 de Cabrera.

Sábado a las 6 de Barcelona (rápido), a las 7 de Ciudadela y a las 8 de Argel.

Todos los días a las 9'30 de los pueblos del interior de la isla.

FERROCARRILES DE MALLORCA

De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7'40 y 14'15 (mixto) entre Empalme y Manacor y Felanitx.

De Palma a Manacor y la Puebla: a las 7'40 y 14'15 (mixto) desde Empalme.

De Manacor a Palma a las 2'30 (mixto), 7'30 y 17'15.

De Manacor a Felanitx y la Puebla: a las 2'30, 6'30 y 17'15 (mixto en los ramales).

De Felanitx a Palma, Manacor y la Puebla: a las 6'10 y 12'15 (mixto hasta Sta. Maria), y 17 (mixto desde Empalme).

De la Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6'55 y 12 y 17'25 (mixto hasta Empalme).

FERROCARRIL DE SÓLLER

De Sóller a Palma: a las 6, 9'15 y 18.

De Palma a Sóller: a las 7'40, 15 y 20'05.

Los domingos y días festivos circulan trenes extraordinarios entre Sóller y Palma, saliendo de Palma a las 11'30 y de Sóller a las 13'15.

**Muebles de Ocasión**

Compra, venta y alquiler.

PLAZA DE LA SEO, 7

Depósito exclusivo de la Escalera moderna.

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

## Desde Madrid

**La guerra en Africa**

Madrid, 2 (16'00)

Una carta de Marina

El ministro de la Guerra, don Agustín Luque, ha recibido una carta del Alto Comisario de España en Marruecos, señor Marina, comunicándole impresiones optimistas acerca de la campaña de África.

Negando lo veracidad de una noticia

El general Luque ha dicho que es inexacta la noticia de que tengan que

marchar a Marruecos los batallones que se están organizando en distintas regiones. Sólo se trata—ha dicho el Ministro—de tenerlos preparados para poder hacer frente, en caso necesario, a las eventualidades de la campaña.

El ministro de la Guerra recibe a una comisión de madres de soldados de cuota

En el despacho oficial de su ministerio, esta mañana el general Luque ha recibido a una comisión de

madres de soldados de cuota, valencianos, los cuales se encuentran en África.

Después de las comisionadas hubieron expuesto al Ministro el objeto de su visita, que no era otro sino el de solicitarle la repatriación de sus hijos, el general Luque, con actitud respetuosa y patriótica, les manifestó que los regimientos de Mallorca y Guadalupe, los que hallan incorporados sus respectivos hijos, están en Larache y serán los últimos en salir de operaciones.

De Tetuán.—Detención de un moro que vendía cartuchos.—El viaje del Jalifa.—Varias noticias

Tetuán.—Las fuerzas regulares han detenido, en el barrio de Nayan, a un moro, dueño de un café, el cual vendía cartuchos.

Cuando el Jalifa vaya a orar al Morabito, con motivo de la terminación del Ramadán, cubrirán la carretera las fuerzas regulares.

En breve se inaugurará un dispensario indígena.

Han empezado los trabajos para la

construcción de dos "blokaus", en el camino de Ceuta.

El Bajá ha recorrido las posiciones españolas, acompañado del Alto Comisario, general Marina.

Madrid, 3 (1'00)

Venta de cartuchos en la harka.—Comentarios

Tánger.—Noticias recibidas de la harka rebelde, dicen, que diariamente se pregona la venta de cartuchos.

Es objeto de muchos comentarios el hecho de que los encargados de las Aduanas no abran los paquetes postales consignados a los farmacéuticos franceses.

Liautey en Tánger

Tánger.—Ha llegado a esta capital, procedente de Fez, el general Liautey.

Se dirige a París, al objeto de recibir instrucciones del Gobierno francés acerca de la política que ha de continuar desarrollando en Marruecos.

Lo que dice "La Depeche Marocaine".—Supuesto plan de Marina

Tánger.—El periódico "La Depeche Marocaine", que se publica en esta población, dice que cree conocer el plan que desarrollará en Marruecos el Alto Comisario español, señor Marina.

Añade que, según dicho plan, esta noche o mañana el general Fernández Silvestre ocupará Zinat, marchando después sobre Fondak.

Mientras tanto, las fuerzas que operan por Ceuta castigarán a los rebeldes, estableciendo, además comunicaciones con Alcázar y Tetuán.

Como base de las operaciones, las fuerzas españolas ocuparán el zoco de Jemis.

El mismo periódico elogia la acti-

vidad y resistencia física del general Fernández Silvestre.

**El Raisuli a Fondak**  
Tánger.—Dícese que el Raisuli ha marchado a Fondak.

**Sorteo de soldados en Jaca.**—Sargentos voluntarios.  
Jaca.—Han sido sorteados 200 soldados del Regimiento infantería de Galicia que han de marchar a Marruecos.

Se han ofrecido para ir voluntarios a África siete sargentos.

Madrid, 3 (330)

**Conferencia**

Esta pasada tarde, a las cinco, han celebrado una conferencia el Ministro y el Subsecretario de Estado.

En dicha entrevista se ha hablado de los asuntos de Marruecos.

**Las fuerzas preparadas para ir a Marruecos**

Se sabe que las fuerzas preparadas para marchar a Marruecos se situarán en los puntos estratégicos, al objeto de poderlas transportar rápidamente a los sitios en que hayan de operar.

Las primeras que marcharán, en caso preciso, serán un batallón del Regimiento del Rey y otro del de León.

**De Zaragoza.—Sorteo de soldados**

Zaragoza.—En todos los cuarteles de esta ciudad se han efectuado sorteos para formar los batallones que han de estar preparados para marchar a África.

Antes de dichos sorteos, una verdulera, madre del soldado Mariano García, hallábase en el cuartel desconsolada por temor de que a su hijo le tocase tener que ir a Marruecos.

Mariano García, viendo la imposibilidad de calmar a su madre, dejó a ésta y, retirándose a una sala del cuartel, se disparó un tiro, matándose.

**De Burgos.—Soldados a Victoria**

Burgos.—A las doce de la noche han marchado a Victoria, para incorporarse al Regimiento infantería de Cuenca, que ha de salir para Marruecos, 350 soldados pertenecientes a los Regimientos de la Lealtad y de San Marcial.

En la estación les ha despedido numeroso gentío, el que ha aclamado a las tropas expedicionarias.

Estas se van entusiasmando. Muchos de los soldados que han salido se van voluntarios.

**De Santander.—Salida de soldados**  
Santander.—Han marchado a San Sebastián, para incorporarse a las fuerzas expedicionarias de África, 172 soldados del Regimiento infantería de Mallorca.

**El capitán Sánchez, gravísimo.**

Madrid, 3 (1'00)

Una pulmonía.—Falsos rumores  
El capitán Sánchez hallase gravísimo a consecuencia de una pulmonía.

Desde Prisiones militares ha sido trasladado al Hospital Militar.

El Sr. Conde de Romanones, hablando con los periodistas sobre la enfermedad que aqueja al capitán Sánchez, ha atajado los rumores circulares, según los cuales éste había sido envenenado.

«La enfermedad—nos ha añadido—se ha presentado con los síntomas conocidísimos.»

A última hora se desconfía de salvar al capitán Sánchez.

**El regicida será indultado**

Madrid, 3 (1'00)

**El monarca desea indultar a Sancho Alegre.**

En la conferencia celebrada ayer tarde en Palacio por el jefe del Gobierno Sr. Conde de Romanones, y S. M. el Rey, éste pidió detalles de la sentencia de muerte dictada contra el anarquista Manuel Sancho Alegre, acusado de regicidio frustrado.

Le dijo el Monarca que vería gustoso que se le propusiera el indulto del reo.

El Conde de Romanones nos ha dicho a los periodistas, al relatarlos su entrevista con el Rey, que se habían congratulado grandemente de los deseos de S. M., añadiéndonos que ya le había anunciado que reuniría el Consejo de Ministros.

«En la reunión—nos ha agregado—daré cuenta de los deseos del Monarca.»

«Probablemente—ha terminado diciéndonos—este Consejo se cele-

brará mañana antes del que ha de presidir S. M. el Rey.

**Romanones desiste de celebrar Consejo.**—Consultando a los Ministros.—Hoy se firmará el indulto.

Ante la imposibilidad de reunir el Consejo de Ministros, el Sr. Conde de Romanones ha desistido de hacerlo.

Sin embargo, ha conferenciado separadamente el Conde con todos los Ministros, consultándoles acerca del indulto del regicida.

Todos los Ministros, según nos ha dicho Romanones, se han mostrado conformes en otorgar el indulto.

El jefe del Gobierno presentará hoy a la firma del Monarca el indulto de Sancho Alegre.

**Lo que dice «La Epoca»**

El periódico «La Epoca», órgano del partido conservador, publica un artículo ocupándose en el indulto del anarquista Sancho Alegre.

Comienza elogiando la magnanimidad del Rey al indicar la concesión de tal indulto.

Se extraña «La Epoca», de que el Conde de Romanones no reuniera el Consejo de Ministros, toda vez que es indispensable el acuerdo de éste para que figure en el expediente.

«Esto—añade dicho periódico—ha dado lugar a que crea que no fuera unánime el criterio de todos los Ministros.»

**Política**

Madrid, 3 (1'00)

**Comisión de obreros metalúrgicos**

visitando a Alba  
Una comisión de metalúrgicos ha visitado al Ministro de la Gobernación, para notificarle la declaración de huelga.

Madrid, 3 (330)

**Romanones a San Sebastián.**—Los Ministros irán cuando haya Consejo.

El Conde de Romanones marchará a San Sebastián el día 5 del corriente.

Los Ministros irán a San Sebastián cuando se haya de celebrar Consejo.

**La enfermedad del Primado**

Madrid, 3 (1'00)

**Noticias oficiales.**

El jefe del Gobierno ha recibido un telegrama de Toledo comunicándole que el Cardenal Aguirre se halla en estado gravísimo.

Añade el despacho que se desconfía de poderlo salvar.

El ministro de la Gobernación, señor Alba, también ha recibido noticias oficiales de Toledo respecto a la enfermedad que aqueja al Primado, noticias que coinciden con las recibidas por el señor Conde de Romanones.

Madrid, 3 (330)

**El Cardenal continúa igual**  
Toledo.—A las once de la noche, el Cardenal Aguirre continúa en igual estado de gravedad.

**El Rey en Madrid**

Madrid, 2 (16'00)

**Antes de la llegada**

A la una de la tarde se dirigen los Ministros y los altos funcionarios a la estación para esperar a S. M. el Rey.

Los Ministros convendrán con el Monarca la hora en que ha de celebrarse el anunciado Consejo.

Madrid, 3 (1'00)

**La llegada.—Conferenciando con Romanones.**—A Palacio

Esta pasada tarde, a la hora anunciada, ha llegado sin novedad a esta Corte, procedente de San Sebastián, S. M. el Rey.

Al apearse el Monarca del tren, el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, ha conferenciado con él, conviniendo en que el anunciado Consejo se celebrara por la tarde, a las tres.

Desde la estación, S. M. se ha dirigido a Palacio.

**Romanones en Palacio**

Por la tarde fué a Palacio, para despachar con S. M. el Rey, el presidente del Consejo, señor Conde de Romanones.

Éste permaneció en el regio Alcázar hasta las 5.30.

Madrid, 3 (300)

**Las habitaciones que ocupará Polincaré**

Después de haber despachado con el señor Conde de Romanones, el Monarca, acompañado del ingeniero señor Ripollés, visitó la planta baja de Palacio, la cual se está decorando

por tenerla que ocupar el presidente de la República francesa, Mr. Poincaré.

**El Monarca a Cercedilla**

A última hora de la tarde, el Rey marchó a Cercedilla, al objeto de comer con su hermano político el Infante don Fernando de Baviera, quien veranea allí.

**El Gobierno y los disidentes**

Madrid, 2 (16'00)

**Un artículo de «El Imparcial».**

«El Imparcial», publica un artículo, en su número de hoy, exponiendo sus razones en pró de la conciliación de los liberales, tratando de convenirlos.

Ningún fracaso serio—agrega—de los actuales gobernantes imponen un cambio de situación política.

Este cambio se evitará—termina diciendo—mediante la concordia entre los liberales, la que redundará en beneficio del partido y de la Monarquía.

**Lo que dice Romanones**

Los periodistas hemos interrogado al Conde de Romanones respecto al artículo que inserta el diario «El Imparcial», y del que hemos transmitido un extracto.

El Conde nos ha contestado que agradecía mucho el aludido artículo.

«Sin embargo—nos añadió—puedo asegurar a Vdes. que no hay hasta ahora entabladas negociaciones con los disidentes.»

«¿Pronto vendrá la conciliación?»  
A pesar de la negativa del señor Conde de Romanones, sábase que se están entablado negociaciones para la conciliación de los liberales, esperándose que pronto vendrá la aproximación.

Se asegura que en breve algunos disidentes, incluso el señor Burell, ocuparán cargos y cubrirán la vacante que ha dejado el señor Mellado.

**Lotería nacional**

Madrid, 2 (16'00)

**Un premio en Palma**

En el sorteo de la Lotería nacional, celebrado hoy, han salido premiados los siguientes números:

Con el primer premio, el número 22.582, despachado en Soria.  
Con el segundo premio, el número 1.666, despachado en Vigo.

Con el tercer premio, el número 25.153, despachado en Villagarcía y Santiago.

Además, han salido premiados con cuartos premios los siguientes números:

11.066, 6.956, 3.399, (Palma), 1.804, 20.931, 23.153, 23.091, 25.567, 4.568, 7.490, 31.827, 27.722, 8.928, 16.284, 20.172, 10.850, 10.618, 19.694, 13.940, y 29.493.

**Manifestaciones de Romanones**

Madrid, 2 (16'00)

**El próximo Consejo.—Combinación de Gobernadores**

Los periodistas hemos hablado esta tarde con el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones.

Éste nos ha manifestado que en el próximo Consejo, que ha de presidir S. M. el Rey, se despacharán los asuntos que se hallan pendientes, incluso los indultos que han de proponerse al Monarca.

«El Consejo—nos ha añadido—, por lo tanto, será largo.»

«Yo—ha seguido diciéndonos—me propongo hacer en el Consejo el resumen de todo cuanto ha ocurrido desde el último celebrado.»

En el discurso-resumen me fijaré especialmente en la huelga de Barcelona y en sus derivaciones, en el anuncio de huelga en Asturias y en otros problemas del pasado, del presente y del por venir.

Después del Consejo, se someterá a la firma del Rey la anunciada combinación de Gobernadores, la cual se ha reducido a provincias de tercer orden.»

**La campaña de «La Voz de Guipúzcoa».**

Después hemos interrogado al jefe del Gobierno acerca de la campaña que viene llevando a cabo el periódico «La Voz de Guipúzcoa.»

El Conde nos ha negado fundamento a dicha campaña.

Nos ha asegurado que no conoce la existencia del Sindicato de que habla dicho periódico, «del cual—nos ha dicho—no existen huellas en

el Ministerio de Estado ni en el de Guerra.»

«Yo lamento—nos ha agregado—la campaña en cuestión, por el general Marina. A mí no me sorprende, pues ya me la habían anunciado.»

**Una carta de Francos Rodríguez.**—El paro en Asturias

Luego nos ha enterado el Presidente del Consejo de una carta que ha recibido del Gobernador civil de Barcelona, señor Francos Rodríguez.

«En ella—nos ha dicho—me expone sus impresiones optimistas sobre la huelga textil de aquella ciudad.»

Por último, el Conde nos ha manifestado que lo que le preocupa ahora es el anunciado paro en Asturias.

Madrid, 3 (1'00)

**Entrevista de Romanones con el Rey**

El jefe del Gobierno, Sr. Conde de Romanones, ha vuelto a hablar esta pasada noche con los periodistas.

Nos ha manifestado que, en la entrevista celebrada con el Monarca, había enterado a S. M. del curso que sigue la huelga de Barcelona.

También nos ha dicho que había hablado con el Rey sobre el anunciado viaje de Mr. Poincaré a Madrid, y sobre la sentencia de muerte dictada contra el anarquista Manuel Sancho Alegre, que disparó contra el Monarca.

Por último, el Conde nos ha comunicado noticias pesimistas respecto al estado del Cardenal Aguirre.

**Dos Reales órdenes**

Madrid, 3 (1'00)

**Disposición recomendando la asistencia al Congreso Colonial Mercantil**

El señor Ruiz Ginérez ha dictado una Real orden, recomendando a las Universidades, Institutos y Escuelas de Comercio que nombren representantes para que asistan al Congreso, Colonial Mercantil, que se celebrará el mes de Noviembre en Barcelona.

**Gratificación a los profesores de caligrafía de los institutos**

El Ministro de Instrucción pública se propone dictar una Real orden, disponiendo que se abone a los profesores de Institutos que enseñen caligrafía en las Escuelas Normales la gratificación que hoy perciben los regentes, a pesar de no desempeñar ya dichas clases.

**La pena de muerte**

Madrid, 2 (16'00)

**Del último Consejo**

Sábase que en el Consejo de Ministros celebrado ayer prevaleció el criterio de cumplir la ley de la pena de muerte, en el caso de que sea imposible aconsejar el indulto, hasta tanto se aborde, en el Parlamento, el problema de la abolición de la referida pena, con la reforma del régimen penitenciario, como se ha hecho en Italia.

De los expedientes examinados, no se aconsejará el indulto de los autores de los crímenes de Gerona y Gador.

Madrid 3 (3'30)

**Todos los reos serán indultados**

Durante la conferencia que celebraron ayer tarde el Monarca y el Presidente del Consejo, éste se ocupó en los indultos de los condenados a la pena de muerte, encontrando medios para indultar a los tres reos que más dificultades ofrecían y que son: Jacinto Brugada, condenado por la Audiencia de Gerona, y los autores del horripilante crimen de Gador.

También serán indultados los complicados en este crimen: Antonio Ginar y el «Tonto».

Otros tres condenados a muerte que también serán indultados corresponden a otras Audiencias.

**De Provincias**

Madrid, 3 (1'00)

**De Murcia.—Los juegos prohibidos.**—Viajero arrollado

Murcia.—El Gobernador civil de esta provincia ha emprendido activa campaña, prohibiendo se juegue a los prohibidos, incluso en el Casino.

La medida ha sido muy elogiada.

La policía ha sorprendido varias timbas.

En la estación de Riquelme, al intentar subir en el tren, un viajero cayó, siendo arrollado.

Quedó muerto en el acto.

Hasta ahora no ha podido ser identificado.

**De Huesca.—Pastor muerto**

Huesca.—Comunican de Jaca que un pastor que se hallaba apacentando ganado, se acercó a una sima para hechar piedras en ella; resbaló, con un mala fortuna que se despenó, matándose.

**De Zaragoza.—La viruela**

Zaragoza.—Se han declarado en esta población diez y siete casos de viruela.

Las autoridades han tomado medidas para evitar la propagación.

**De El Ferrol.—Disgusto en el Ayuntamiento.**—Agente de policía delincuencia

El Ferrol.—A consecuencia de disgustos surgidos en el Ayuntamiento de esta población, han presentado la dimisión de sus cargos el Alcalde y todos los tenientes de Alcalde.

Con tal motivo, ha tenido que encargarse accidentalmente de la Alcaldía el concejal socialista señor Cortés.

Ha sido denunciado a la autoridad de Marina el agente de policía señor Alberti por haber reprendido a un marinero, zarandeándolo, sin motivo.

**De Oviedo.—Tormenta.—Cosechas arrasadas.—Desgracias**

Oviedo.—Sobre esta provincia ha descargado furiosa tormenta.

Las cosechas han quedado arrasadas; los rayos incendiaron varias casas.

Sábase que han ocurrido desgracias personales.

**De Santander.—Banquete a Gabriel Maura.**—El jefe del partido conservador compra la finca en que veranea.—Inauguración de escuelas

Santander.—El elemento conservador de esta población tiene el propósito de obsequiar con un banquete a don Gabriel Maura Gamazo.

El padre de éste, don Antonio, ha comprado la finca donde veranea.

Se ha inaugurado, con gran solemnidad, un importante grupo de escuelas en el pueblo de San Salvador.

**De Cádiz.—El aviador Garnier.—Visita**

Cádiz.—El aviador Garnier ha efectuado un vuelo sobre esta ciudad, que ha durado 10 minutos, elevándose a la altura de 1,000 metros. Ha aterrizado sin novedad.

Con dicho aviador han volado el doctor Latour y los marqueses del Mérito y Valparaiso.

Garnier ha sido ovacionado.

—El Gobernador militar de Cádiz señor Zubía ha visitado el hospital Puerto de Santamaría, destinado a los heridos de la campaña del Rif. Dicho hospital tiene 200 camas.

**Noticias varias**

Madrid, 2 (16'00)

**«Bombita» se retira**

El revistero taurino de El Liberal comunica a su periódico, desde San Sebastián, que se ha firmado una escritura entre el empresario de la plaza de toros de Madrid y el diestro «Bombita», para celebrar una corrida en esta Corte, el día 19 del próximo mes de Octubre, a beneficio del Monte-Pío de los Toreros.

En dicha corrida actuarán de matadores los diestros «Bombita», hermanos «Gallo» y «Belmonte».

Este último recibirá la alternativa.

Esta corrida será la última en que toree «Bombita», pues está ya decidido a retirarse de la profesión.

**Entierro de Mellado**

Esta mañana, a las diez, se ha efectuado la conducción al cementerio de San Isidro, desde la estación del Norte, de los restos mortales del exministro señor Mellado.

Han presidido el entierro el Gobierno, excepto los ministros de la Gobernación y de Estado, y los sobrinos del finado.

Han asistido al entierro representaciones de las Cámaras y de la Diputación, muchos políticos y gran número de periodistas.

Madrid, 3 (3'30)

**Un muerto.—Por querer pinchar a una perrita**

Vicente López y Ángel Domingo se pararon ayer tarde ante las verjas de la estación del Mediodía, donde una mujer llamada Dorinda Álvarez tiene un puesto de agua.

Vicente sacó allí una navaja, intentando pinchar con ella a una perrita perteneciente a la Dorinda.

Esta, al verlo, abalanzóse sobre el Vicente, cogiéndole el arma, pero como la volvíera con rapidez, el Vicente se la clavó a sí propio en el femoral.

A consecuencia de las heridas re-

cibidas, el Vicente falleció a los pocos momentos.

**¿Volverá a torear Mazantini?**

El «Heraldo de Madrid», cree saber que Mazantini siente la nostalgia del torero.

Afirma dicho periódico que, en el próximo invierno, se entrenará Mazantini y, si se halla con agilidad, vestirá otra vez el traje de luces en la próxima temporada.

Prensa Asociada

**Desde Barcelona**

**La huelga del arte fabril**

Barcelona, 3 (3'30)

**El trabajo reanudado**

Se trabaja en todas las fábricas, a excepción de treinta y tres.

**Incidente**  
En la fábrica de Portabella, los obreros se negaron a reanudar el trabajo por haberles dicho el patrón que les consideraba como obreros nuevos.

**Impresión optimista**  
El Gobernador me dijo anoche que daba por terminado el conflicto fabril.

**Notas catalanas**

Barcelona, 3 (3'00)

**El fusilamiento de Clemente García**

Varios Centros obreros han solicitado permiso para celebrar en breve una manifestación con objeto de conmemorar el cuarto aniversario del fusilamiento del carbonero Clemente García.

**Los dependientes de comercio**  
Añoche un grupo de 600 dependientes de comercio recorrió las calles, obligando a cerrar los comercios a las ocho de la noche.

En varias tiendas de la Ronda de San Antonio y calle del Carmen, que se resistieron a cerrar, los dependientes rompieron, a pedradas, todos los cristales.

**Un brigada que asesina a un capitán.**—El agredido estaba próximo a casarse

En el cuartel de Alfonso XIII, donde se aloja el Regimiento de Dragones de Numancia, se hallaba, a las once de la mañana, en el cuarto de banderas el Capitán D. Andrés Tejada Alcaina, de 33 años, cuando en-

tró el brigada José Blanco, disparándole dos tiros de revólver.

Dicho capitán quedó muerto; los proyectiles le habían atravesado el pecho.

Un soldado que acudió en auxilio del capitán, al intentar sujetar al agresor, fué herido levemente en el brazo derecho.

El brigada se suicidó inmediatamente de consumado el crimen.

Acudieron al cuartel, al enterarse del hecho, todos los jefes y oficiales del Regimiento.

Los cadáveres fueron trasladados al hospital militar.

El desgr



**EGMAR**  
DE ALAMBRE ESTIRADO  
ES LA  
VERDADERA  
LÁMPARA  
IRROMPIBLE  
Y ECONOMIZADORA.  
Calidades  
comprobadas por  
hechos

DE VENTA EN LAS SIGUIENTES CASAS EN PALMA  
Braulio González, Palacio, 25.—José Cortés, El Aguila, Brossa, 30.—  
Miguel Amengual, Santo Domingo, 46.—Antonio Cabot, Lonja, 14.—Bartolo-  
mé Fuster, Colón, 9 y 11.—Juan Gomila, Marina, 5 y 7.—José Aguiló,  
Porne.



**Vapores Correos**  
Italianos  
con itinerario fijo para  
Montevideo y Buenos Aires  
Servicio rápido semanal combinado entre las compañías  
Navigazione Generale Italiana,  
Lloyd Italiano y La Veloce  
Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el con-  
fort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato,  
servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos  
sus buques

**Viaje en 15 días**

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana	Duca D. Aosta	4 Septiembre
Lloyd Italiano	Córdoba	7 Septiembre
Navigazione Generale Italiana	Re Vittorio	11 Septiembre
La Veloce	Duca Di Génova	18 Septiembre
Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	25 Septiembre
id. id. id.	Duca Degli Abruzzi	2 Octubre
La Veloce	Italia	5 Octubre

Para más informes  
Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom  
y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.  
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordina-  
s.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

**Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína**

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.  
El menthol, que figura como uno de los principales componentes de estas  
pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por  
la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después  
de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos  
componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.  
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya  
sean hipertroficadas o atroficas de forma seca, granulosa, granular o cénica, de  
los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronque-  
ra y coqueo laríngeo, en las toses convulsivas tan perniciosas, en los alcohó-  
licos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los ca-  
sos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación  
de frescura y bienestar agradable, que el individuo se encuentra rápidamente  
mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
Pesetas 1'50.—En Palma: Vatezuola, depositario.

Tip. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11—PALMA DE MALLORCA



**Línea Pinillos**  
para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona

Infanta Isabel,	15 Spbre.	Barcelona	9 Octubre
Cádiz	23 Septiembre	Valbanera,	31 Octubre

**Línea de las Antillas**

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba,  
y Matanzas saldrá de este puerto directamente el día 20 Septiembre el vapor

**Catalina**

Admite carga y pasajeros.  
Se duplica a los Señores cargadores se sirvan declarar con anticipación  
a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para  
reservarles la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía  
SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C. S. en C.  
San Miguel 29-Palma.

**LA PIEL**  
**LA SANGRE**

**Tratamiento racional depurativo**

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia radica en que no quiere hablar naturalmente de los antiguos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos isonómicas; estos son más peligrosos que útiles.  
Quiero hablar de una medicina seria, científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los humores (materias agrias), de los Virus que le han invadido, sino también reconstituir por decirlo así, clarificada, devolviera su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción filitosa.  
En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por:  
**Botones, Humores, Eczemas, Furunculosis, Herpes, Sarpullidos, Rojez, Píczones, Apóstemas, Enfermedades del cuero, Cabel- ludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.**  
donde la sangre infectada lleva a las di- versas regiones del organismo los virus morbosos que las entran; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojez, Ulceras, el Depurativo Ri- chelet produce un resultado casi instan- táneo.  
Ataca directamente la causa y accio- nando los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su exis- tencia.  
Además, el sujeto que padece Dermo- tosis (enfermedad de la piel) está proce- nido, por decirlo así, por las manifesta- ciones exteriores que se encuentran amena- zado de perturbaciones internas, ligadas por su origen mismo a la causa que se pro- ducen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que en- señena tener mucho cuidado.  
Nos es supérfluo decir que tal adver- tencia no es atendida en la mayoría de los casos; mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del Depurativo Richelet, de una vez, de una in- comodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, el organismo devuelto a su normalidad, no volverá a ser atacado.  
Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.  
Todas las personas que necesitan rezo- car, purificar, clarificar la sangre y desem- barazarla de los humores que contiene han- de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.  
Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.  
El precio del tratamiento es proporcio- nado con todas las condiciones de la for- tuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).  
En francés, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los deposita- rios, a todas las personas que lo pidan.  
Para obtener también gratuitamente un folleto de instrucciones dirigirse al señor

**L. RICHELET**  
3, rue Garibaldi, en Sedan (Francia)

De venta en Palma  
Centro Farmacéutico Harina, 24  
De venta en Mahón:  
Sres. Valls y Pons, Drogueros.



**LLOYD SABAUDO**

El día 2 de Septiembre saldrá de Barcelona, directo para  
**Buenos Aires**  
el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

**TOMASO DI SAVOIA**  
Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.  
Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.  
Segunda clase económica a PRECIOS REDUCIDOS

**TERCERA CLASE**  
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

**Cocina Española**  
El día 26 de Septiembre saldrá para igual destino, el vapor  
**PRINCIPE DI UDINE**  
para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

**Liga de Propietarios de fincas urbanas**  
 Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.º	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
P. Gomila (Terreno)	53	bajo	Constitución, 92	8 dormitorios, agua grifo
Feliu	1		Brossa, 19, tienda	Cuarto entresuelo, almacén, cuadra
Cofradía	6	bajo	Cofradía 4 pral.	Cochera para autos
La Vileta		1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
San Bartolomé		pral.	Colón 23 tienda	5 dormitorios, 3 salas agua grifo
Torrente (S. Alegre)	9	1.º	Olmos 108-1.º	3 dormitorios. Agua fuentes, 16 pts.

Locales: Ronda Poniente, propios para el desaloje de los almacenes del Muelle. Informes: Ribera, 9  
Véase relación general en el domicilio social: San Miguel, 18-1.º

**Sándalo Pizá**  
il Pesetas

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Pizá de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1889. Veinti- cinco años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben recien- tificadas y no autenticas, monogramas alegorías de todas clases etc. Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma.

De 8 a 12 y de 3 a 6.

**Braguero-faja SEGURITAS**  
(Marca registrada)

Es el mejor BRAGUERO, el más eficaz y el más higiénico.—  
Recomendado por los principales Facultativos de Palma.  
Pedid folletos al Agente Don Tomás Lawrence, calle de Triana, 5,  
(Son Español), Palma de Mallorca.

**Sellos de goma**  
y de Metal

Se confeccionan a precios econó- micos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Car- pinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Ve- terinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como también Iniciales con apellido (entrelasado), estampillas au- tenticas y no autenticas, monogramas alegorías de todas clases etc. Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma.

De 8 a 12 y de 3 a 6.

**Pelo o Vello**

Lunares, verrugas y otras imperfec- ciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.  
Pelaires, 102-1.º, Palma

**Finca rústica**

Se vende una en Pollensa de ex- tensión de una cuarterada y 19 des- tres, situada muy cerca del Puente Romano. Centro de Anuncios, in- formarán.

**Báscula**

Se vende una en buen estado. In- formes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

**Los pintores empapeladores**

Se venden periódicos usados a precios económicos.  
Diríjase al Centro de Anun- cios.

**Motor Otto** de un caballo de fuerza, ca- si nuevo, se vende a precio reducido. Ra- 240.—Centro de Anuncios.

**Misales**  
Librería de QUASP  
Morey, 6

**Casas por poco dinero**  
TODO EL MUNDO PROPIETARIO  
Se consigue adquirido, en inme- diables condiciones, varias casas si- tuadas en la calle de San Magin del Arrabal de Santa Catalina.  
PRECIOS BARATISIMOS  
APROVECHAR LA OCASION  
Para informes Centro de Anuncios

**Centro de Anuncios**  
de  
**Miguel Serra y Bennasar**  
Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca

Exclusiva para anuncios, reclamos, co- municados, esquelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos ==

**Diario de Palma**      **La Última Hora**  
**La Región**      **Correo de Mallorca**  
y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos